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L’Église a-t-elle un avenir ? Quel est le 
rapport de l’Église avec le temps, 
c’est-à-dire avec son histoire ? Le 

risque de « se planter » en répondant 
à ces questions est très élevé en se 
heurtant soit contre une vision pure-

ment sociologique soit contre une 
analyse purement et abstraitement 

idéo-théologique, c’est-à-dire l’idéolo-
gie de la « jeunesse » de l’Église ou 
de ses « fortunes et progrès magni-

fiques » en temps de crise.
« L’idéologie a prévenu un jour le pape 

François n’appelle pas. Jésus ne se 
trouve pas dans les idéologies. Jésus 
est tendresse, amour, douceur, et les 
idéologies, de toute orientation, sont 

toujours rigides[». L’idéologie est 
rigide, même celle de la jeunesse 

perpétuelle. Il semble à certains que 
notre monde cesse d’être chrétien : 

comment peut-on parler de la 
jeunesse de l’Église ? L’insignifiance 
semble être la condamnation, et nous 

parlons de l’avenir ? Nous nous 
débattons souvent entre traditiona-
lisme et modernisation, mais nous n’en 
sortons pas. Or, c’est certain que l’un 
des graves problèmes de l’Église 
d’aujourd’hui est ce que le Pape, avec 
un néologisme, a défini à plusieurs 
reprises comme un « recul », une 
« mode » qui conduit non pas à 
« puiser aux racines pour aller de 
l’avant », mais à un « Ce pas en 
arrière qui nous fait secte, qui vous 
ferme, qui vous enlève vos horizons » 
et fait de vous des « gardiens de 
traditions mortes». La vraie question 
est la suivante : si l’Évangile n’était 
pas proclamé, manquerait-il quelque 
chose d’essentiel à la vie humaine ?
Antonio SPADARO s.j.
Cette interrogation peut nous inquié-
ter mais elle est salutaire et nous 
renvoie à nous-mêmes : que 
faisons-nous de notre baptême et 

Au-delà

Lundi 8 avril 17h30 à La Hume 
Rencontre de l’AJCBA autour du film « Rabbi Jacob »
Mardi soir Rencontre d’équipe EDC
Mercredi 11h Emission oecuménique RCF
Samedi 13 et Dimanche 14 avril 
Récollection d’équipe N Dame à l’abbaye de Maumont

MORTS : Francis IRIBANEGARAY, Jean-Charles NEBOUT
Monique L’AZOU, Yolande PELEGRY, Régine HAMOT 
Jeannine ROUET, Yvonne BONNANS, Serge MOREAU, 

 « Réjouissez-vous avec qui est dans la joie,
     pleurez avec qui pleure...» (Rm 12, 15) 

CRISE ET 
AVENIR 
DE 
L’ÉGLISE

est-il le choix fondamental de notre existence ? Savons-nous qu’ils 
sont nombreux ceux qui, à la porte de l’Eglise attendent des chrétiens 
des pistes pour leur vie, des paroles d’encouragement, des raisons de 
vivre de l’ « enthousiasme » (littéralement « en Dieu »). Allons-nous les 
décevoir par notre tiédeur ou notre désintérêt ? Vivre de la foi de 
Pâques c’est être un éveillé debout qui a à coeur d’entraîner ses 
frères à la suite de Jésus Ressuscité et d’oser accomplir sa propre 
aventure car aucune n’est semblable à une autre. Dans la barque 
« Eglise » chacun compte infiniment !


